

## 110 Conquista de la Nueva España.

su Rey, y que demas del servicio ordinario, à que estavan obligados, les pedian veinte Indios, que sacrificar à sus Díos, en satisfacion, y en mienda de semejante delito.

Llamò Hernan Cortès à los dos Caziques: enviando algunos Soldados, que sin hazer ruido, los truxessen à su presencia: y dandole à entender, que penetrava lo mas oculto de sus intentos, para autorizar con este misterio su proposicion, les dixo: *Que ya sabia la violencia de aquellos Comisarios, y que sin otra culpa, que aver admitido su Exercito, tratavan de imponerles nuevos tributos de sangre humana: que ya no era tiempo de semejantes abominaciones, ni él permitiría, que à sus ojos se executase tan horrible precepto; antes les ordenava precisamente, que juntando su Gente, fuesen luego à prenderlos, y dexassen à quenta de sus Armas la defensa de lo que obrassen por su consejo.*

Mandales que vayan à aprender à los Ministros de Motezuma. Detenianle los Caziques; rehusando entrar en ejecucion tan violenta, como envilecidos con la costumbre de sufrir el dolor, y respetar el azote: pero Hernan Cortès repitiò su orden con tanta resolucion, que passaron luego à executarla: y con grande aplauso de los Indios, fueron

puestos aquellos Barbaros en vn genero de Zepos, que usavan en sus Carceles, muy desacomodados; porque prenian el Delinquente por la garanta, obligando los ombros à forzejar con el peso, para el desahogo de la respiracion. Erandignas de risa las demoftraciones de entereza, y rectitud, con que bolvieron los Caziques à dar cuenta de su hazaña; porque tratavan de ajusticiarlos aquel mismo dia, segun la pena que señalavan sus leyes contra los Traidores: y viendo, que no se les permitia tanto, pedian licencia para sacrificiarlos à sus Díos, como por via de menor atrocidad.

Assegurada la prision con guardia bastante de Soldados Espanoles, se retirò Hernan Cortès à su Aloxamiento, y entrò en consulta consigo sobre lo que devia obrar, para salir del empeño, en que se hallava, de amparar, y defender aquellos Caziques del daño que les amenazava, por averle obedecido; pero no quisiera desconfiar enteramente à Motezuma, ni deixar de tenerle pendiente, y cuidadoso. Hazialè dissonancia el tomar las Armas para defender la razon escrupulosa de vnos Vassallos quexosos de su Rey: dexando sin nueva

pro-

Fueron puestos en la prisón de sus Zepos.

## Libro Segundo. Cap. IX.

111

provocacion, ó mejor pretexto, el camino de la Paz. Y por otra parte considerava, como punto necesario, el mantener aquel Partido, que se iba formando, por si llegase el caso de averle menester. Tuvo finalmente, por lo mas acertado, cumplir con Motezuma: sacando merito de suspender los efectos de aquel desacato; y dandole à entender que por lo menos cumpliria consigo en no fomentar la Sedicion, ni servirse de ella hasta la ultima necesidad. Lo que resultò de esta conferencia interior ( que le tuvo algunas horas devuelto ) fue mandar, à la media noche, que le truxesen dos de los Prisioneros, con todo recato: y recibiendoles benignamente, les dixo ( como quien no queria que le atribuyesen lo que avian padecido ) que los llamava para ponerlos en libertad: y que en fe de que la recebian unicamente de su mano, podrian asegurar à su Principe: *Que con toda brevedad procuraria embiarle los otros Compañeros suyos, que quedavan en poder de los Caziques; para cuya enmienda, y reduccion obraria lo que fuesse de su mayor servicio: porque deseava la paz, y merecerle, con su respecto, y atenciones, toda la gracia que se le devia por Embaxa-*

*Fruto, que jació de su empeño.*

*Dà libertad à dos de los Ministros.*

dor, Ministro de mayor Princepe. No se atrevian los Indios à ponerse en camino: temiendo que los matassen, ó bolviessen à prender en el paſſo: y fue menester asegurarlos coalguna escolta de Soldados Espanoles, que los guiasen à la vecina Ensenada, donde se hallavan los Baxiles, con orden, para que en vno de los Esquifes los sacassen de los terminos de Zempoala.

Vinieron à la mañana los Caziques muy sobresaltados, y pesarosos, de que se hubiesen escapado los dos Prisioneros: y Hernan Cortès recibio la noticia con señas de novedad, y sentimiento; culpandolos de poco vigilantes:

Haze lle-  
var à la Ar-  
mada á los  
otros Mi-  
nistros pre-  
sos.

y con este motivo mando en su presencia, que los otros fuesen llevados à la Armada, como quien tomava por suya la importancia de aquella prision: y secretamente ordenò a los Cabos Maritimos, que los tratassen bien: teniendolos contentos, y seguros: con lo qual dexò confiados à los Caziques, sin olvidar la satisfacion de Motezuma, cuyo poder, tan ponderado, y temido entre aquellos Indios, le tenia cuidadoso: y asi procurava ocurrir à todo conservando aquel partido, sin empenarse demasiado en él, ni perder de vista los acci-

112 Conquista de la Nueva España:

accidentes, que le podrian poner en obligacion de abrazarle. Grande Artifice de medir lo que disponia, con lo que rezelava; y prudente Capitan el que sabe caminar en alcance de las contingencias, y madrugar con el discurso, para quitar la fuerza, ó la novedad á los sucesos.

CAPITVLO X.

VIENEN A DAR LA obediencia, y ofrecerse á Cortés los Caziques de la Serrania: edificase, y pone se en defensa la Villa de la Vera Cruz, donde llegan nuevos Embaxadores de Motezuma.

*Concepto, que bizarro los Indios de los Espanoles.*

D Iulgose por aquellos contornos la benignidad, y agradable trato de los Espanoles; y los dos Caziques de Zempoala, y Quiabislàn, avisaron á sus Amigos, y Confederados, de la felicidad, en que se hallavan, libres de Tributos, y afianzada su libertad, con el amparo de una Gente invencible, que entendia los pensamientos de los hombres, y parecia de superior naturaleza: con que passò la palabra, y fue (como suele) adquiriendo fuerzas la Fama, en cuyo lenguage tiene sus adiciones la verdad, ó se confunde con el encareci-

*Tienenlos por Deida des.*

miento. Ya se dezia publicamente por aquellos Pueblos,

*Sirve á los Espanoles esta aprehension de los Indios.*

que habitavan sus Díoses en Quiabislàn, vibrando rayos contra Motezuma: y durò algunos dias esta credulidad entre los Indios, cuya engañada veneracion facilitò mucho los principios de aquella Conquista: pero no se apartavan totalmente de la verdad, en mirar, como embiadoss del Cielo, á los que por decreto, y ordenacion suya, venian á ser instrumentos de su salud: aprehension de su rudeza, en que pudo mezclarse alguna lúz superior, dispensada en favor de su misma sinceridad.

Creció tanto esta opinion de los Espanoles, y suena tan bien el nombre de la libertad á los oprimidos, que en pocos dias vinieron á Quiabislàn mas de treinta Caziques, Dueños de la Montaña, que estava á la vista, donde avia numerosas Poblaciones de vnos Indios, que llamavan Totonagues, gente ruística, de diferente lengua, y costumbres, pero robusta, y no sin presumpcion de valiente. Dieron todos la obediencia; ofrecieron sus Huestes; y en la forma, que se les propuso, juraron fidelidad, y vassallage al Señor de los Espanoles, de que se recibió Auto solemne

*Iuran fidelidad al Rey de los Espanoles.*

an-

Libro Segundo. Cap.X.

113

ante el Escrivano del Ayuntamiento. Dize Antonio de Herrera, que passaria de cien mil hombres la Gente de Armas, que ofrecieron estos Caziques: no la contò Bernal Diaz del Castillo, ni llegò el caso de alistarla: seria grande el numero, por ser muchos los Pueblos, y faciles de mover contra Motezuma; particularmente, quando la Serrania constava de Indios belicosos, recien sugetos, ó mal conquistados.

Hecho este genero de confederacion, se retiraron los Caziques á sus Casas, promptos á obedecer lo que se les ordenasse: y Hernan Cortés tratò de dar assiento á la Villa Rica de la Vera Cruz, que hasta entonces se movia con el Exercito, aunque observava sus distinciones de Republica. Eligiòse el Sitio en lo llano, entre la Mar, y Quiabislàn, media legua de esta Poblacion Tierra, que combidava con su fertilidad, abundante de agua, y copiosa de arboles, cuya vezindad facilitava el corte de Madera para los Edificios. Abrieronse las zanjas; empezando por el Templo. Repararonse los Oficiales, Carpinteros, y Albañiles, que venian con plaza de Soldados; y ayudando los Indios de

Zempoala, y Quiabislàn, con igual maña, y actividad, se fueron levantando las casas de humilde Arquitectura, que miravan mas al cubierto, que á la comodidad.

*Levantarse la Muralla.*

Formòse luego el recinto de la Muralla, con sus trabes de Tapia corpulenta: bastante reparo cõtra las Armas de los Indios: y en aquella Tierra tuvo alguna propiedad el noble que se le diò de Fortaleza. Asistian á la Obra con la mano, y con el ombro los Soldados principales del Exercito, y trabajava como todos Hernan Cortés, pendiente, al parecer, de su tarea; ó no contento con aquella escasa diligencia, que basta en el Superior para el exemplo.

Entretanto llegaron á Mexico los primeros avisos de que estavan los Espanoles en Zempoala admitidos por aquel Cazique, hombre, á su parecer, de fidelidad sospechosa, y de vecinos poco seguros: cuya noticia irritò de fuerte á Motezuma, que propuso juntar sus Fuerzas, y salir personalmente á castigar este delito de los Zempoales; y poner debajo del Yugo á las demás Naciones de la Serrania: prendiendo vivos á los Espanoles, destinados ya en su imaginacion, para un selen sacrificio de sus Díoses.

H Pe